

PEMBEKALAN MENGENAI JURNAL PENYESUAIAN DI SMA NEGERI 2 JAKARTA TERKAIT DENGAN PROGRAM MBKM ASISTENSI MENGAJAR

Dania¹ & Merry Susanti²

¹Program Studi Sarjana Akuntansi, Universitas Tarumanagara Jakarta
Email: dania.125210201@stu.untar.ac.id

²Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Tarumanagara Jakarta
Email: merrys@fe.untar.ac.id

ABSTRACT

This teaching assistance report provides information regarding adjusting journal at SMA Negeri 2 Jakarta related to the MBKM program called "Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan". Adjusting journal is a record of transactions carried out at the end of an accounting period to adjust the balances of certain accounts before preparing financial reports. It is hoped that with this provision, students at SMA Negeri 2 Jakarta can understand the importance of adjusting journals in the accounting process and apply them well in their learning. The lesson has provided positive results for students and uses a method where students can understand adjusting journals.

Keywords: *adjusting journals, service company, teaching assistance*

ABSTRAK

Laporan asistensi mengajar ini memberikan pembekalan mengenai jurnal penyesuaian di SMA Negeri 2 Jakarta terkait dengan program MBKM Asistensi Mengajar. Jurnal penyesuaian merupakan catatan transaksi keuangan yang dilakukan pada akhir suatu periode akuntansi untuk menyesuaikan saldo akun-akun tertentu sebelum menyusun laporan keuangan. Diharapkan dengan adanya pembekalan ini, para siswa SMA Negeri 2 Jakarta dapat memahami pentingnya jurnal penyesuaian dalam proses akuntansi dan dapat menerapkannya dengan baik dalam pembelajaran mereka. Pembelajaran ini telah memberikan hasil yang positif kepada para siswa dan menggunakan metode dimana siswa dapat memahami jurnal penyesuaian.

Kata kunci: *jurnal penyesuaian, perusahaan jasa, asistensi mengajar.*

1. PENDAHULUAN

Merdeka Belajar - Kampus Merdeka (MBKM) merupakan sebuah inovasi yang diluncurkan oleh Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan Teknologi (Kemendikbudristek) pada awal tahun 2020 (Kampus Merdeka Indonesia Jaya, 2022). Program ini dibuat agar dapat menciptakan proses pembelajaran secara otonom dan fleksibel dalam perguruan tinggi, sehingga mahasiswa terbantu untuk menguasai berbagai macam ilmu, sikap, dan keterampilan dengan maksimal sebagai persiapan memasuki dunia kerja.

Dalam program ini, mahasiswa/i dapat mengambil SKS dari luar perguruan tinggi, salah satu contoh dari program MBKM adalah Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan, agar pelaksanaan program Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan dapat terwujud, mahasiswa/i yang ingin melaksanakan program tersebut akan membentuk beberapa tim berisikan 2-6 individu, yang kemudian akan disebarkan ke beberapa kemitraan, salah satunya adalah SMA Negeri 2 Jakarta. Universitas Tarumanagara (UNTAR) menjalin hubungan kerjasama dengan SMA Negeri 2 Jakarta yang berlokasi di Jl. Gajah Mada No.175, RT.1/RW.5, Keagungan, Kec. Taman Sari, Kota Jakarta Barat, DKI Jakarta, 11130 (Profil Sekolah SMA Negeri 2 Jakarta, 2019). Melalui kerjasama yang telah dilakukan oleh Universitas Tarumanagara dan SMA Negeri 2 Jakarta, diharapkan agar mahasiswa/i dapat menggunakan seluruh ilmu pengetahuan akuntansi yang telah dipelajari dalam perkuliahan untuk diajarkan kepada siswa/i SMA Negeri 2 Jakarta.

Tim yang telah berhasil terbentuk kemudian bertemu dengan guru pamong dari SMA Negeri 2 Jakarta, yaitu guru akuntansi, untuk membahas kesepakatan mengenai materi yang akan diajarkan kepada siswa/i. Materi yang telah disepakati meliputi siklus akuntansi perusahaan jasa serta dagang, dimulai dari jurnal umum, buku besar, neraca saldo, jurnal penyesuaian, laporan keuangan, dan jurnal penutup. Selain itu, disepakati juga untuk memberikan beberapa latihan soal dengan harapan siswa/i di SMA Negeri 2 Jakarta dapat lebih memahami dan mengimplementasikan cara kerja akuntansi. Melalui kerjasama ini, Universitas Tarumanagara (UNTAR) dan SMA Negeri 2 Jakarta memiliki kesempatan untuk bertukar pengetahuan serta pengalaman dari kedua belah pihak. Harapan dari program dan kerjasama ini adalah dapat membantu para siswa/i SMA Negeri 2 Jakarta untuk mendapatkan wawasan yang lebih luas dan dapat menghadapi berbagai tantangan dalam dunia akuntansi.

Penulis akan mengambil materi jurnal penyesuaian sebagai topik dalam Laporan Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan. Penulis merasa bahwa masih ada beberapa siswa/i masih kurang paham dengan cara pengerjaan jurnal penyesuaian. Menurut Weygandt *et al.* (2019), jurnal penyesuaian merupakan jurnal yang berfungsi untuk memastikan bahwa pendapatan dari suatu perusahaan dicatat pada periode yang sesuai, serta memastikan bahwa semua pengeluaran perusahaan diperhitungkan dalam periode yang sesuai. Berdasarkan Yuniarwati, Santioso, Ekadjaja, dan Bangun (2021), jurnal penyesuaian diklasifikasikan menjadi 2, yaitu Penangguhan (*Deferrals*) dan Akrua (*Accruals*). Di dalam Penangguhan terdapat akun beban dibayar di muka dan pendapatan diterima di muka sedangkan dalam Akrua terdapat akun pendapatan akrual dan beban akrual.

2. METODE PELAKSANAAN KEGIATAN

Pelaksanaan pembelajaran materi jurnal penyesuaian pada siswa/i SMA Negeri 2 Jakarta dimulai dari minggu ke-3 sampai dengan minggu ke-5 (28 Agustus – 15 September 2023). Materi yang diberikan kepada para siswa/i akan disesuaikan dengan buku yang digunakan oleh sekolah, yaitu buku cetak Ekonomi Kelompok Peminatan Ilmu Pengetahuan Sosial. Setelah disesuaikan dengan materi dalam buku ekonomi sekolah, penulis akan mempersiapkan contoh dan latihan soal jurnal penyesuaian perusahaan jasa serta jawabannya. Tujuannya adalah agar penulis dapat dengan mudah dalam membahas contoh soal dan mengoreksi hasil jawaban latihan soal jurnal penyesuaian perusahaan jasa. Pelaksanaan pembelajaran materi ini dimulai dari kelas XII IPA 4 terlebih dahulu, yang diikuti dengan XII IPA 2, XII IPA 3, dan XII IPA 1. Dalam kelas XII IPA 4 terdapat 1 (satu) guru pembimbing, 2 (dua) mahasiswi, dan 35 (tiga puluh lima) siswa, dan untuk XII IPA 2, XII IPA 3, dan XII IPA 1 terdapat 1 (satu) guru pembimbing, 3 (tiga) mahasiswi, dan 36 siswa.

Setelah dijelaskan cara pengerjaan jurnal penyesuaian perusahaan jasa melalui contoh soal, penulis akan memberikan latihan soal kepada para siswa/i. Hal ini dilakukan agar penulis mengetahui apakah para siswa/i dapat mengerti dan mengaplikasikan cara pengerjaan jurnal penyesuaian. Kemudian setelah jam pelajaran berakhir, para siswa/i akan mengumpulkan hasil yang telah dikerjakan untuk dinilai. Penulis kemudian akan menilai hasil kerja tersebut dan memberikan nilai dan meng-input-nya ke dalam excel. Apabila seluruh kegiatan mengajar sudah berakhir selama satu minggu, penulis akan memberikan review kepada guru pembimbing tentang materi yang telah diajarkan dan memberitahu materi yang akan diajarkan minggu depan. Selain itu, guru pembimbing dapat memberikan saran/kritik terhadap penulis jika penulis terdapat kesalahan yang harus diperbaiki atau untuk meningkatkan cara pembelajaran yang lebih efektif.

Gambar 1.

Foto Dokumentasi pelaksanaan Kegiatan MBKM Asistensi mengajar di SMA Negeri 2 Jakarta



3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Melalui pelaksanaan kegiatan Asistensi Mengajar di SMA Negeri 2 Jakarta, tujuan dari kegiatan ini telah berhasil. Penulis telah membagikan ilmu kepada siswa/i, berkomunikasi baik dengan para siswa/i, guru, dan karyawan di sekolah, memperdalam ilmu akuntansi, mengasah keterampilan *public speaking* di depan para siswa/i, serta mendapatkan hal baru yang tidak mudah untuk didapatkan. Materi pembelajaran disesuaikan dengan materi dalam buku ekonomi sekolah, penulis akan mempersiapkan contoh soal jurnal penyesuaian perusahaan jasa serta jawabannya. Selain itu, penulis juga akan membuat latihan soal jurnal penyesuaian perusahaan jasa dan jawabannya. Setelah dijelaskan cara pengerjaan jurnal penyesuaian perusahaan jasa melalui contoh soal, penulis akan memberikan latihan soal kepada para siswa/i. Hal ini dilakukan agar penulis mengetahui apakah para siswa/i dapat mengerti dan mengaplikasikan cara pengerjaan jurnal penyesuaian. Setelah semua kegiatan pembelajaran sudah selesai, para siswa/i diminta untuk mengisi kuesioner berupa evaluasi untuk penulis.

Di bawah ini adalah daftar pertanyaan dan respon yang diberikan oleh para siswa/i mengenai materi jurnal penyesuaian:

1. Materi Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa telah disampaikan dengan jelas.
Para siswa/i diberikan opsi penilaian dari 1 (Sangat Tidak Setuju) sampai 5 (Sangat Setuju). Berikut merupakan hasil penilaian yang diberikan oleh siswa/i:

Gambar 2.

Hasil Penilaian “Materi Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa telah disampaikan dengan jelas”



Berdasarkan data yang diperoleh, terdapat siswa/i yang memberikan nilai 1 sebanyak 2 orang atau sebesar 1.6%, nilai 2 sebanyak 1 orang atau sebesar 1%, nilai 3 sebanyak 11 orang atau sebesar 9%, nilai 4 sebanyak 45 orang atau sebesar 35,2%, dan nilai 5 sebanyak 69 orang atau sebesar 53.9%.

2. Pembahasan soal Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa mudah dipahami.
Para siswa/i diberikan opsi penilaian dari 1 (Sangat Tidak Setuju) sampai 5 (Sangat Setuju). Berikut merupakan hasil penilaian yang diberikan oleh siswa/i:

Gambar 3

Hasil Penilaian “Pembahasan Soal Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa mudah dipahami”



Berdasarkan data yang diperoleh, terdapat siswa/i yang memberikan nilai 1 sebanyak 4 orang atau sebesar 3%, nilai 2 sebanyak 0 orang atau sebesar 0%, nilai 3 sebanyak 9 orang atau sebesar 7%, nilai 4 sebanyak 58 orang atau sebesar 45,3%, dan nilai 5 sebanyak 57 orang atau sebesar 44,5%.

3. Hasil pembelajaran dari materi Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa mudah dipahami.
Para siswa/i diberikan opsi penilaian dari 1 (Sangat Tidak Setuju) sampai 5 (Sangat Setuju). Berikut merupakan hasil penilaian yang diberikan oleh siswa/i:

Gambar 4.

Hasil Penilaian “Hasil Pembelajaran dari materi Jurnal Penyesuaian Perusahaan Jasa mudah dipahami”



Berdasarkan data yang diperoleh, terdapat siswa/i yang memberikan nilai 1 sebanyak 2 orang atau sebesar 1.6%, nilai 2 sebanyak 0 orang atau sebesar 0%, nilai 3 sebanyak 12 orang atau

sebesar 9%, nilai 4 sebanyak 53 orang atau sebesar 41,1%, dan nilai 5 sebanyak 61 orang atau sebesar 47,7%.

No	Pertanyaan	Total Skor	Rata - Rata
1	Pertanyaan 1	562	4.39
2	Pertanyaan 2	548	4.28
3	Pertanyaan 3	555	4.34
Rata – Rata Keseluruhan			4.34

Hasil dari kuesioner yang diisi oleh 128 siswa/i SMA Negeri 2 Jakarta menunjukkan bahwa materi jurnal penyesuaian perusahaan jasa dapat diterima dengan baik oleh mayoritas siswa/i. Berdasarkan Tabel 1, nilai rata-rata berada dalam rentang $4.00 < X < 5.00$ dengan nilai sebesar 4.34. Terlihat dari nilai, materi dan latihan soal yang diberikan dapat dimengerti dan dipahami dengan baik oleh mayoritas siswa/i SMA Negeri 2 Jakarta.

4. KESIMPULAN DAN SARAN

Pelaksanaan Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan di SMA Negeri 2 Jakarta dimulai dari tanggal Senin, 14 Agustus sampai dengan Jumat, 3 November 2023. Selama pelaksanaan itu, penulis telah mendapatkan banyak sekali pengalaman dan pelajaran yang berharga, seperti menambah pengetahuan akuntansi, dan keterampilan, seperti *public speaking* yang tanpa sadari sudah meningkat. Selain itu, penulis juga dapat merasakan bagaimana rasanya menjadi pengajar di lingkungan sekolah. Dalam pelaksanaan ini, siswa/i juga merasakan bahwa pembelajaran yang dilakukan selama 3 bulan ini dapat dimengerti dengan mudah. Selain itu, guru pembimbing juga merasa terbantu oleh adanya pelaksanaan ini, karena guru pembimbing mendapatkan wawasan yang lebih luas dan terkini mengenai akuntansi. Dapat dilihat bahwa pelaksanaan ini memberikan manfaat yang baik bagi siswa/i, guru pembimbing, dan juga penulis. Saran yang dapat diberikan kepada SMA Negeri 2 Jakarta adalah diharapkan untuk memberitahu jadwal jam pelajaran apabila jam pelajaran dipercepat atau diundur. Saran yang dapat diberikan kepada Universitas Tarumanagara adalah diharapkan untuk dapat memberikan daftar sekolah yang sebelumnya telah menjalin hubungan kerjasama dan informasi mengenai cara mencari sekolah untuk memulai kegiatan asistensi mengajar agar mahasiswa/i tidak bingung saat mencari sekolah.

Ucapan Terima Kasih (Acknowledgement)

Penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada Universitas Tarumanagara yang telah memberikan kesempatan untuk melakukan kegiatan Asistensi Mengajar di Satuan Pendidikan. Ini merupakan suatu pengalaman yang sangat berharga bagi penulis karena tidak semua bisa mendapatkan pengalaman untuk mengajari siswa/i di sekolah. Dengan kesempatan yang telah diberikan, penulis dapat mengembangkan kemampuan penulis dan memperdalam ilmu akuntansi.

REFERENSI

- Kampus Merdeka Indonesia Jaya (2022). *Apa itu MBKM Mandiri?*. Tersedia di: <https://pusatinformasi.kampusmerdeka.kemdikbud.go.id/hc/en-us/articles/16745055294361-Apa-itu-MBKM-Mandiri>
- Weygandt, J. J., Kieso, D. E., Kimmel, P. D., Trenholm, B., Warren, V., & Novak, L. (2019). *Accounting Principles, Volume 2*. John Wiley & Sons.
- Yuniarwati, Santioso, L., Ekadjaja, A., dan Bangun, N. (2021). *Pengantar Akuntansi: Belajar Mudah Akuntansi Edisi 2*. Jakarta: Mitra Wacana Media